

Tribuna libre

Lo adjetivo y lo objetivo

En polémicas literarias gustamos de la objetividad. Por ello en vano rebuscamos mi amado maestro en mi anterior trabajo una sola apreciación personal que no se refiriese a sus escritos.

Lo contrario estaba de moda en el periodismo de hace 50 años. Todos saben hoy que los insultos se hallan al alcance de todas las inteligencias, aunque no de todos los temperamentos, y que no ofende el que quiere sino el que puede.

Yo casi no tengo historia. ¡Lástima para quien se gozaría de que en este aspecto estuviera yo en su lugar!... ¡y cuán desagradable es la necesidad de emplear la primera persona del singular! No se preocupó el lector delicado creyendo que he de fastidiarle con historias privadas. Sería interminable si mi repugnancia a descender a ese terreno no fuera invencible. Además es innecesario; en este aspecto todos los vitorianos están al corriente.

Limitémosnos a archivar algunos de los adjetivos con que se me obsequia, criticando *pour rire* y de pega, acre, pedante, ridículo, falso, envidioso, descortes, irrespetuoso... Nada de ello es aplicable a quien excomulgó en globo las obras de casi todos los escritores del país y algunos extranjeros a él, representantes en respetable entidad.

Hay otras dos cosas, verdaderamente denigrantes un sustantivo, con su diminutivo, y una frase algo larga: doctor, doctorcito y pensionado franco suizo por la S. de E. V.

Si nuestro académico de la lengua leyera bien algo, no ya los volúmenes de esa Sociedad, pero siquiera «La Libertad», hubiera visto en el mes de Enero una rectificación, cabalierosamente publicada, a tamaño inexactitud. Pero que haya un deslíz más ¿qué importa al mundo? Y va a resultar que el único que me ha galardonado injustamente es mi amado maestro, pues asegurando ahora que no revelé «excepcionales condiciones» me calificó dos veces de *Sobr. saliente*.

Si señores. Fui pensionado para estudiar en el extranjero, por una entidad técnica (Academia de la Lengua Vasca) de la que soy correspondiente, en la que ningún familiar mío interviene, y diez de sus doce miembros solo podían conocerme por mis escritos impresos, que aquellos señores no debieron juzgar semejantes a los de mi amable maestro de Psicología. Esta honrosísima propuesta, en cuya iniciativa ni tramitación ninguna parte me correspondió, me fué renovada, tras la aprobación del *Rapport* de mis trabajos, una segunda vez, contra mi deseo de dedicarme a los estudios de mi carrera oficial de Historia; y una tercera vez, tras idéntica aprobación, me ha sido renovada, tan sin mi conocimiento y consulta previos, que no he podido aceptarla, por la imposibilidad de suspender los trabajos que tengo planeados.

¿Querria decirnos el bien intencionado catedrático por qué méritos ascendió de la auxiliaría, de Cuenca a Vitoria y que aprobación tuvieron en otra Academia sus andanzas pensionadas por tierras de Treviño?

Peró dejemos estas cuestiones adjetivas, que a alguno tanto interesan y vayamos a lo objetivo.

En este aspecto el escrito a que contesto es perfectamente inocuo. En ningún lector atento han podido influir sus equilibrios para enmarañar las cuestiones mas claras y empañar las afirmaciones mas concretas y documentadas. La labor penosa, por innecesaria, la de puntualizar sus artimañas, solo como un acuse de recibo ha de ser considerada.

Ptolomeo—puesto que se insiste en este punto para nosotros insignificante—figura en el centro de cultura helénica que en el siglo II antes de Jesucristo brilló en la ciudad de Alejandria, fundada por un rey heleno en el antiguo Egipto, cuya cultura es griega desde esta época. Allí escribió en lengua griega (*Geografike Upogesis*). Es, pues, un griego alejandrino como dijimos. Quien haya oído al perpetuo catedrático (el más nuto de sus discípulos pudiera hacerlo) que Ptolomeo no era romano, como escribió anteriormente, y que Alejandria está en Egipto, bien pudiera haberle enseñado el valor que esta frase ya estereotipada (*grecos a ejan drino*, como hispano-americano) tiene en la metodología histórica.

No hicimos para nada cuestión sobre el autor del manuscrito atribuido a Urbina. Dijimos que había sido estudiado y copiado como inédito, estando en realidad publicado por Fermín Herrán en un librito que no es un palimpsesto—ojo s flores cajistas, que hay antrigones (sic) en la costa—remoto precisamente. Se me arguye esta frase inexplicable como un manuscrito que supone

usted que yo atribuyo a Urbina lo voy a reproducir considerándolo inédito? ¿Que cómo? Pues así: En las páginas 221, 341 y 373 de los «Rincones» se califica de «Documento inédito, Colección de Privilegios y memorias de la Ciudad de Vitoria» atribuida a don Francisco Javier de Urbina, «curioso tratado inédito, verdadera crónica, rara en nuestra bibliografía, digna de ser conocida» etc. Y en la página 347 del mismo volumen comienza la reproducción de tan rarísimo prodigio. Seguimos, pues, viendo un descubrimiento mediterráneo.

Acerca del otro no menos mediterráneo, quien desee pe catarse de la relación fundamental, evidente e inútilmente negada entre el descubrimiento del famoso grabado y el artículo anterior del Ateneo, fácilmente puede hacerlo evacuando las dos citas que aquí se han hecho. Lo decimos así en honor a la brevedad.

«Nos enseñe que el primer libro vitoriano es... de 1722, lo cual ya sabemos por Echavarrri, Velasco, Allendesalazar, etc.» Esto declamamos y se nos replica. «¿Y qué quiere decir el pensionado, que debiera omitirlo?» Lo que no debiera omitir es la mención de esos autores, como tampoco debía hacerlo cuando copia páginas íntegras del ilustre Elzald de, otra de sus *bêtes noires*.

Sigue un *tour de force* de confusiónismo para tratar de desvirtuar lo que a continuación afirmábamos. Quien desee comprobarlo no tiene mas que comparar la pag. 44 del libro reciente sobre la Imprenta en Alava con las obras de Echegaray, Sorrairri y el mismo Catálogo de la Diputación. (1) Las dos últimas obras existen en la biblioteca pública del Instituto. Y no hay argucia ni dialéctica que interpretando fantásticamente un condicional pueda desmentir los hechos.

Finalmente sigue siendo perfectamente cierto que en 1555 estaba impreso el Fuero de Alava, que según nuestro bibliófilo se publicó en 1671 por primera vez. No es menos cierto porque el señor Ureña lo desconociera. Los más sabios y los más ignorantes todos desconocemos muchas cosas. Pero ni ese señor alardea de historiador vasco, ni fugista, haciendo gala de no conocerlos, los trabajos de toda una pléyade de estudiosos.

Que es lo único de que se trataba. De alguien que considera desleznables una serie de estudios que pudieran enseñarle mucho hasta en las materias que aquel consideró de su especialidad. Y que en consecuencia carece de autoridad para tal crítica.

Esto es el aspecto puramente científico y objetivo de la cuestión, pues para no juzgar los ocultos móviles personales de tan reiterado como esteril obstruccionismo, queremos inspirarnos en el piadoso principio de *intendit non judicatur*.

Y nada más, mi ameno maestro, sino mejor suerte en las andanzas trevíneas para la casa del *promlech* y demás megallitos que tuvieron éxito tan resonante y definitivo como todo el mundo sabe y puede recordarse en la prensa local y en el Boletín de la Academia de la Historia de Noviembre de 1920.

Y se acabó la cuestión del erudito austrigón.

ODÓN DE APRAIZ.

(1) Sociedad de Estudios Vascos. Informe... leído por don Carmelo de Echegaray. San Sebastián 1919 página 18—Sorrairri «Catálogo de obras eukaras». Barcelona, 1891 pg. 117, número 219.—Diputación de Alava. Libro Índice del Archivo que se halla en la Casa Palacio de la Provincia. Vitoria 1891 págs. 22-23.

Doctor Tomé Ortiz

de las Clínicas de Madrid, Barcelona y París
ESPECIALISTA
PARTOS, MATRIZ Y GENITO URINARIOS
CONSULTA DE 12 A 5
TELÉFONO NÚMERO 584
CALLE FLORIDA, 34, 1.º

El campo de Lacua, aeródromo aduanero. - Algo tendrá cuando los aviadores lo quieren. - Una real orden que beneficia a Vitoria. - De fuera vendrá... quien nos enseñe

Mucho se ha hablado de nuestro campo de aviación y varios proyectos han existido, aunque ninguno formal y serio, para que el objeto a que está destinado tuviera efectividad.

Recientemente publicamos un concurso que se anunció por el gobierno de España de aviación, en las que habrían de instruirse los paisanos que lo desearan, para dotar de pilotos a la aviación militar, arma poderosa, relativamente nueva en todos los ejércitos, cuya eficacia es notoria.

Por nuestra imaginación pasó, como pasara por la de muchos de nuestros lectores, cuando leíamos las bases del concurso, la desaparecida Escuela de Leoncio Garnier.

Ignoramos absolutamente si nuestro Ayuntamiento, despreocupándose un poco de asuntos que empujeen la misión que le compete, se detuvo a pensar si convenia a los intereses de la ciudad hallar un medio de que el aeródromo de Lacua, bueno entre los mejores que en España existen, volviera a ser Escuela de surcadores del aire. Hubiera bastado, quizá, el ofrecimiento a una Casa extranjera o a un piloto de acreditada competencia francés, inglés o español del amplio, hermoso y acondicionado campo, para que, quizá, también, se hubiese aceptado al fin propuesto.

Las condiciones de tal ofrecimiento, de haberse fijado, habrían de ser—mirando al beneficio que su aceptación reportaría—, todo lo favorable para la Casa o piloto que hubiera de utilizar el aeródromo: sin trabas ni impuestos, toda vez que la utilización daría a la ciudad lo que no dará nunca en su calidad actual de eventual sitio de aterrizaje de aviones transeúntes.

Nuestro aeródromo es, positivamente, lugar de fáciles ingresos para la industria y el comercio vitorianos, poco sobrados de ellos, desgraciadamente.

Y véase cómo lo que los de casa no buscamos, nos lo dan los de fuera, por la sola bondad de lo que en casa tenemos.

Nuestro distinguido amigo Ignacio Abreu, comisario representante del Real Aéreo Club de España en Vitoria, ha recibido un escrito en que se le participa una grata noticia.

A petición de los pilotos extranjeros que en varias ocasiones han venido a España con material de aviación u otro motivo, el Ministerio de Estado propuso que se designe el aeródromo de Lacua punto aduanero, a los efectos del pago de derechos de entrada de aparatos por la vía del aire.

El citado Ministerio trasladó al de Hacienda la petición favorablemente informada y en este departamento, accediendo de buen grado a los deseos que se manifestaban, resolvió en seguida, abreviando trámites, conforme a lo pedido.

Así lo ha comunicado al señor Inspector especial de Aduanas, en Vitoria, dándole traslado de la Real orden en que se establece sea nuestro repetido aeródromo obligado punto de aterrizaje a los expresados efectos.

Es, pues, un hecho la Aduana de aviación en Vitoria, elegida de común acuerdo entre los aviadores que conciben nuestro campo y los que, sin conocerlo, supieron de sus magníficas condiciones por las referencias que se les hacían.

Este caso concreto debiera ser estímulo para los obligados a preocuparse de que Vitoria sea, en otros particulares, lo que debe ser por su situación topográfica, su clima veraniego, carácter de sus moradores, excelentes costumbres y otras cualidades relevantes que dignifican a la capital de Alava y hacen de ella residencia apetecible.

No se requiere, evidentemente, para este menester, más que una buena voluntad sin desmayos, un verdadero deseo de servir al pueblo y una constancia a prueba de apartamientos de minucias suicidas.

Felicitemos por la buena nueva y sea esta noticia de otras que anhelaamos S. C.

CRONICILLA

Más del petróleo. - San Andrés. - El «gordo»

Confirmando nuestras últimas noticias recogidas en buena fuente, como puede verse, la Sociedad extranjera petrolífera últimamente constituida en Vitoria, es la poderosa O. I. Field of England, a fin de cumplir la Ley de Cierva sobre Sociedades extranjeras que deseen tomar parte en negocios españoles.

A esta Sociedad, la Petrolífera Española, le ha cedido un trozo de terreno de los que tiene denunciados, a fin de que, por su cuenta, la inglesa haga las perforaciones en Aras (Navarra), desde luego algo expuestas a fracaso para da empresa moderna, y por ello nada práctica en estas operaciones difíciles.

Así pues la Inglesa y la Española, ambas constituidas en Vitoria, tienen puede decirse cierta comunidad de intereses y hasta creemos haber oído que deben de estar interesados en los respectivos Consejos los miembros de una y otra Sociedad.

Que la cosa viene seria, lo demuestra una Real orden inserta en la «Gaceta» del 20, por la cual se ve que el Estado ha denunciado para sí trescientas mil hectáreas en Navarra, que con las doscientas mil que había ya denunciadas hacen quinientas mil hectáreas, o sea la provincia completa.

El mismo Estado, en Sorria ha denunciado otras trescientas mil hectáreas de terreno para evitar que los extranjeros se apropien el negocio.

Los americanos tienen en Navarra hechas denuncias por 80.000 hectáreas y buena parte también los ingleses y españoles.

Menuda lotería si el petróleo aparece, cuya existencia muchos la han asegurado hasta la fecha y nada menos que en cantidad comercial.

Aunque nosotros en esto repetimos con Santo Tomás: Ver para creer.

San Andrés, apóstol, antiguamente «día de misa». El llavero de la *semenca* y el que en la mayoría de los años ha venido obsequiando con a primera nevadita.

Fiesta mayor en los pueblos alaveses de Argómániz, Estarona, Armiñón, Amézaga, Ulivarri Gamboa, Múrua y Letona.

En la antigüedad este Santo, por su devoción y sucesos históricos que en su fiesta tuvieron lugar, fué de influencia notoria en el país vasco, y pocos son los escudos heráldicos en cuyos cuarteles no figuren las aspas del glorioso mártir.

Pidámosle que por este año, retrase todo lo posible los obsequios de tradición.

—Que te se va a poner mala correa Ciprián. Tápate el resollo.

—¡Recondel! Malas pulgas me hace a mí que va a traer este invierno.

—Malas pulgas y mal principio pa el campo, que está ya harto de seca.

—Ya escomenzó a llover el lunes pero se cansó pronto. Lo qué este rato nos está haciendo de las trochas.

—Y menos mal que echó algo pa que nos nazga lo sembrau tardeo, que era hora.

—¡Demontre. Ya tiene alma! Ni sé tavia cuando Dios, vamos a rematar este año la semencia.

—No t' apures que todo s' hay hacer por última. ¡Pero ya va largo ya!

—¡Que remedio! Aunque nos pongamos nidrios de esperar.

—No chiles no chiles. Que si te quejas, no te vaya a caer alguna gorda.

—¿La lotería o así?

—Puede, si has echau, que a mí no es tan fácil.

—¿No tienes en ella confianza concreta o que?

—Ejecutivamente. No tengo confianza, ni tanto asína.

—Pos chico, dicen que si esó no es cuestión de suerte.

—Pues por un por si acaso, me quedo con la fecha y eso voy ganando.

VITORIANO.

En la entrevista de Génova pusieron a discutir que para buen Chocolate el de *Esquerra* hay que pedir.

PELICULERIAS

Nuevo Teatro

Gladys Walton, en la dramática película «Gente de mar», de hermosos fotografías y preciosos efectos de luz realiza su admirable trabajo, que emociona.

La segunda jornada de «Los hijos de las tinieblas» resulta interesantísima.

En las cuatro partes de que se compone la segunda jornada son de admirar los interiores de un gran trasatlántico italiano, el «Thordis» con su salón de actos magnífico, digno del más soberbio palacio, su comedor, regío y sus camarotes, dotados de un lujo y comodidades insospechados para los que hemos viajado en el «Mahón», el «Delphin» y aún en el «Montevideo», y visto otros de nuestra Marina.

Los artistas que interpretan la obra cinematográfica, ya conocidos de nuestro público, realizan un trabajo perfecto

Para «Heraldo Alavés», La semana deportiva

Comenzamos hoy la publicación de estas notas deportivas semanales en las que siempre hallarán los buenos aficionados, cualquiera noticia de interés relativa a pelota vasca, football rugby, remo náutico, aviación, automovilismo, hipismo, atletismo, etcétera... siendo obvio adelantar que tenemos por norma principal de nuestra información la mayor imparcialidad y exactitud de nuestros juicios y apreciaciones.

Y dejándonos de preámbulos, iniciamos nuestra «charla» tratando del deporte favorito de la juventud española: **Foot-ball**

He aquí la mágica palabra compuesta de «foot» (pie) y «ball» (balón), que suele qui ar el sueño a la generación actual.

Como no ignoran los «fooballers» (balompistas), son cuatro los equipos que se disputan en Madrid el título de campeón castellano. Este lo ostenta actualmente el «Real Madrid F. C.» que, a juzgar por los elementos de que dispone, es el que se llevará el «gato al agua» una vez más, aun cuando, hasta la fecha, no ha logrado su equipar dar la sensación de homogeneidad tan necesaria, para salir airoso en sus luchas con los equipos restantes.

Dos partidos ha jugado el club campeón, de los tres correspondientes a la primera vuelta del campeonato, y en los dos lo ha favorecido la suerte, ya que venció en el primero por un tanto de diferencia, siendo su contrincante el «Athletic», empatando en el segundo «match» con la «Gimnástica» a duras penas.

Digno rival del «Madrid» es el «Athletic» castellano, que falta de buenos elementos: actualmente ausentes, ha salido hasta ahora bastante maltrecho en sus actuaciones. Como ya indicamos anteriormente, fué vencido en su lucha con el «Madrid» por dos tantos a uno, habiendo jugado el domingo con el «team» gimnástico, en forma deficiente, hasta el punto de terminar el partido con el empate a un tanto.

Si este encuentro le restamos el interés natural del campeonato y asimismo deducimos la pasión correspondiente en los partidarios de ambos «onces», que presenciaron el «match» en número de unos 6.000, es indudable que el resto será cero, ya que de los 22 jugados, con excepción de Quico Marin, no hubo uno que jugara con acierto.

Ha sido el «once» gimnástico, la revelación de la temporada, desde su encuentro con el «Madrid», a quien dominó en juego y codicia, ro siendo extraño el número extraordinario de aficionados que acudieron al encuentro ante la perspectiva de presenciar una lucha emocionante. Y en este punto no salieron defraudados; lucha magna resultó la del domingo, en la que a falta de ciencia de «fooballers» derrocharon los jugadores gimnásticos, codicia y energías poco comunes en nuestros equipos, encontrándose siempre cerca del balón tres o cuatro equipos blancos y negros. Esta movilidad tan asombrosa de los gimnásticos, desconcertó a los científicos jugadores atléticos, que no pudieron, salvo en contadas ocasiones, desarrollar su excelente juego. El primer tiempo terminó con un tanto a cero, favorable a los atléticos.

Relatemos la jugada... Tuduri se apoderó del balón en el centro del campo y esquivando a Hernández Coronado, efectúa un pase adelantado a O.aso quien concentrado suavemente coloca el balón en los pies de Triana, y este con rapidez asombrosa le cuela en el ángulo de la meta, de un «shot» formidable que el guardameta gimnástico no puede detener. La ovación tributada al pequeño Moachín fué entusiasta y merecida.

En la segunda mitad del encuentro jugaron los gimnásticos más fogosamente consiguiendo el empate a consecuencia de un «penal» y «golpe de castigo» lanzado por Hernández Coronado. Más tarde cometieron los blanquinos idéntica falta no castigada por el árbitro (señor Aranguren), que tuvo una actuación insegura.

Y queda como incógnita el «Racing»: este ha jugado solamente, teniendo por enemigo el equipo gimnástico, de quien salió vencedor, por tres tantos a uno. Actualmente el equipo raingüista, está formado por jugadores noveles, con excepción de Caballero y César, que son los verdaderos puntales de los rojinegros. Dado el entusiasmo con que juegan, no nos extrañaría que consiguiesen actuar lucidamente en sus próximas luchas hasta el punto de conseguir alguna victoria sobre el «Madrid» o el «Athletic».

En tanto que estos cuatro «ases», del «foot-ball» castellano, continúan en la incertidumbre respecto al futuro campeón, se ha dilucidado casi en el grupo «B» de primera categoría, el probable vencedor del concurso, que será sin duda el «Unión Sporting». Este popular «club», luchó con la «Primitiva Amistad», a quien venció no sin dificultad por dos tantos a uno. Estos dos equipos, poseen importantes elementos capaces de vencer a los «onces» del grupo «A».

Y hagamos punto por hoy, esperando con interés el transcurso de la presente semana, que promete ser provechosa ya que nos visitará el «Sevil» «F. C.», campeón andaluz de tan gato recuerdo para la afición madrileña.

JOSÉ GARCÍA ECHANIZ
(PLAYER)

En la próxima Crónica: ... Charla con José Andia, ex campeón de España de Crss-Country...

Amores trágicos

—¡No vengas, no vengas!; tengo una tristeza metida en el alma, porque tengo el funesto presagio de que un día el alba llorará sobre el frío cadáver de tu cuerpo tendido entre ramas.

—¡No temas, no temas!; conozco del monte las encrucijadas, y llevo un crucifijo que no teme al oso, ni a otras alimañas, y tengo un caballo nervioso que otea un mosquito detrás de una mata.

—¡No fies, no vengas!; te lo pido por Dios, ¡tenme lástima!; pues, por tí, por tu amor, solo vivo y siento azorada que ni el arma ni el noble caballo te podrán defender de una bala.

—¿Una bala dices? ¡jura bala ¿de quién? pronto, habla!; ¿quién es ese que mira tus ojos y tiene la calma de esperar que yo salga del nido para hacerte sufrir su amenaza?; sin duda un cobarde que es capaz de ponerme asechanzas; ¿quién es él?; por favor, dílo pronto!

—¡Por Dios!, calla, calla; no te expongas a un serio peligro, dame un beso, a caballo y ¡en marcha!

En este momento una voz varonil dice: —¡Guarda!; yo no soy un traidor despreciable que tira a mansalva contra un hombre que va confiado en su amor, su cuchillo y su jaca; no soy un cobarde de los que hurtan luchar cara a cara contra aquel que se opone a sus sueños y a sus esperanzas; preparémonos, pues, a la lucha, arrojando primero las armas, y a brazo partido.

Y sin tregua y en lucha callada, con los dientes, los pies y las manos, quien cada primero, cederá la dama.

Al día siguiente los primeros calores del alba alumbraban dos fríos cadáveres de manos crispadas, hundidas las uñas en el cuello odiado... Y en lejano rincón, agachada, revuelto el cabello, saltando los ojos de su cara pálida, una pobre loca lanzaba sus quejas: —¡Mi amor! ¡a no me ama!; mi amor está muerto, ¿por qué lo mata-ron?; ¡resucita, mi amor, me haces falta!

ADARVE.

Pedid siempre las angulas, calameres, sardinas de Garavilla de Bermeo que son los mejores.

Ecos municipales

Instrucción pública

Se ha reunido a las doce, la Comisión de Instrucción pública, despachando diversos asuntos de su incumbencia y tratando de la provisión de la plaza vacante de maestra municipal, cuya propuesta será presentada para una de las próximas sesiones al Excelentísimo Ayuntamiento.

Casas baratas

En la reunión celebrada anoche por la Caja de Ahorros Municipal se trató del problema de la construcción de casas baratas y según impresiones que ha podido recoger el repórter, la construcción de 10 casas baratas será pronto un hecho, pues la citada Junta está dispuesta a coadyuvar al Ayuntamiento para la solución de tan importante problema.

Los presupuestos

En el orden del día que se ha distribuido para la sesión que mañana celebrará el Ayuntamiento, figura entre otros asuntos de trámite el Arancel y presupuestos que han de regir el año próximo.

Revista de chimeneas

El próximo día 1º de Diciembre y a las ocho de la mañana, dará comienzo por el Cuerpo de Zapadores-Bomberos la revista anual de chimeneas, siendo denunciadas aquellas que no se hayan limpiado, como previene el bando de la Alcaldía dictado el pasado mes de Octubre.

Instrumental

El presidente de la Comisión de Festejos ha recibido noticias de que están pendientes de despacho en la Aduana las cajas que contienen el nuevo instrumental destinado a nuestra Banda Municipal.

La Junta del Censo

El día 2 de Diciembre se reunirá la Junta Municipal del Censo Electoral para señalar los locales donde se han de establecer los colegios electorales y presidentes de mesa.

Nuevo Teatro de Vitoria

Acontecimiento artístico

EL VIERNES Presentación de la artista mundial

MUSICORA

en sus creaciones en la pantalla y en el cuplé.
Es la primera vez que una celebridad de la pantalla, después de interpretar un asunto cinematográfico, aparezca en escena y sea conocida personalmente por el mismo público que la vio en el Cinema.

MARRUECOS

POR TELEFONO

Melilla, (2 tarde)

El servicio de convoyes

Reparadas las pistas y carreteras, por fuerzas de la Comandancia de Ingenieros...

Circula de nuevo el tractocarril entre Tistutin y Dar-Drus. Esta linea, por efecto de los últimos temporales...

Han continuado los trabajos de prolongación del ferrocarril a Buahora y Azib de Midar.

El tendido de esta nueva linea, que se bifurca en Bufaruz, alcanza ya más de dos kilómetros. Cuando quede terminado...

Fusiles recogidos

Las fuerzas del segundo gum, al efectuar ayer servicio de reconocimiento en las inmediaciones de Azib de Midar...

Las fuerzas del segundo gum también recogieron el armamento que llevaban varios indígenas...

sorprendieron en los alrededores de Tamasusin.

Malhechores dispersados

Del campo se reciben noticias comunicando que un grupo de bandidos intentó apoderarse de un rebaño de bueyes...

Dichas fuerzas contestaron al fuego enemigo, consiguiendo que desalojaran los lugares en que se hallaban...

Los malhechores tuvieron varias bajas vistas.

Llegada de prisioneros

Procedente de Alhucemas, han llegado los tripulantes del laúd «Automofones»...

Les acompaña el moro Dris-Ben-Said, el cual se dice que es portador de nuevas proposiciones...

Sin hostilizar

Se ha desembarcado todo el material para fortificar la posición de Afrau, sin ser ni un solo instante hostilizado por el enemigo.

SANIX Cura el estreñimiento habitual

MADRID

POR TELEFONO

Madrid, (3 t.)

Cuentas galanas

Estamos en el tercer día de la que los liberales de todas las catervas llaman la «semana grande».

Durante ella, probablemente en medio de ella, hablarán los dioses mayores de la concentración...

El Gobierno no quiere que sean a la vez discutidos en ambas Cámaras el expediente Picasso y el suplicatorio para lo cual aplazará el de la Cámara popular...

Considera el señor Sánchez Guerra que no hay derecho con estas discusiones a entorpecer la vida parlamentaria.

Goicoechea defenderá a Berenguer

Para el caso de que se conceda el suplicatorio para el procesamiento del general Berenguer...

Lo hará cuestión cerrada

Dice «El Debate» en su edición de hoy que el presidente del Senado tiene gran arraigo en la Alta Cámara...

En su editorial de hoy, dice este periódico, que el Senado ha discutido siempre los suplicatorios...

Entre los denegados figura el del desastre nava! en Santiago de Cuba.

Las Escuelas Normales

El ministro de Instrucción pública señor Montejo, ha pedido relación de todos los alumnos que estén matriculados en dichos centros docentes.

La causa de esto es que según parece hay escuelas que en algunos cursos no figuran más que dos alumnos...

MIGUEL PEÑAFLOR

nos, siendo este el motivo de que algunas Diputaciones hayan pedido la supresión de dichas escuelas...

Despachando con el Rey

Esta mañana estuvieron despachando con el Monarca el jefe del gobierno y el ministro de Marina.

Dándole las gracias

Acudió hoy a Palacio una comisión de jefes y oficiales del Regimiento de León, que fué a dar las gracias a don Alfonso por haber asistido a las maniobras...

A Carabanchel

Mañana marchará don Alfonso acompañado de sus ayudantes a Carabanchel, con objeto de presenciar las prácticas de artillería.

Nuevo vocal

Ha sido nombrado vocal de la Comisión protectora de la Producción Nacional, don Eduardo Landeta en la vacante del señor Aznar.

Hablando con Marfil

El subsecretario de la Presidencia al recibir esta mañana a los periodistas les manifestó que había recibido un telegrama del alcalde de Barcelona...

En Sobredo ha habido una colisión entre campesinos y la Guardia civil, resultando varios muertos y heridos.

El ministro no recibió hoy a los periodistas a causa de encontrarse indisuesto, haciéndolo en su lugar el subsecretario...

Ascendiendo a general de brigada al coronel de la guardia civil don Mariano Pottas.

Disponiendo que los generales de brigada don Luis Durango, don Ricardo Morell, don Rafael Parra, don José Prat y don Serafin Soto...

Nombrando inspector médico de segunda clase, en situación de reserva a don Feliciano Cadenas.

Concediendo la cruz blanca del mérito militar al general de brigada en situación de segunda reserva don Francisco Gabrez.

Idem la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada don Enrique Marzo y al inspector médico de segunda clase don José Hernando Salvador.

BARCELONA

POR TELEFONO

Barcelona, (4 tarde)

Entierro de las víctimas

A las diez de esta mañana ha tenido lugar el entierro de las víctimas de la catástrofe ocurrida el domingo último en el puerto.

Mucho antes de dicha hora, en los alrededores del Hospital clínico era imposible dar un paso...

Las fábricas, talleres y comercios por cuyas calles ha pasado la fúnebre comitiva, han cerrado sus puertas.

Organizado el cortejo abría marcha una sección de la Guardia municipal de gran gala...

En el duelo figuraban el senador Friaes en representación del obispo, el alcalde y el gobernador civil.

Se ha comentado mucho la ausencia en la presidencia del duelo de la Mancomunidad y de la Diputación, pues aunque fué el secretario de ambas Corporaciones...

pañas que están haciendo en el Parlamento los diputados agrarios. Se ha adoptado toda clase de precauciones para evitar que se crucen los sucesos...

Visitando a Prida

Han estado en el despacho oficial del ministerio de Estado conferenciando con éste, el Nuncio de Su Santidad, el ministro de Colonia y el encargado de Negocios de Grecia.

Concesión de una gran cruz

El ministro de Marina ha puesto hoy a la firma del Rey un decreto concediendo la gran cruz del Mérito Naval con distintivo blanco al presidente de la Diputación de Guipúzcoa...

No entran en clase

Los estudiantes han celebrado hoy diversas reuniones. Los de la Facultad de Medicina se han reunido en el local de la Asociación de alumnos...

Se acordó persistir en su actitud actual y no entrar en clase. También se han reunido los alumnos de la escuela de Ingenieros...

Firma de Guerra

El Rey ha firmado los siguientes decretos del ministerio de la Guerra: Disponiendo que el general de brigada don Miguel Arlegui pase a la segunda reserva...

El Comité ejecutivo se reunirá a las cinco de esta tarde.

REGIONAL

POR TELEFONO

San Sebastián, (5 t.)

El Centenario de Elcano

En la Diputación se ha reunido esta mañana la Junta de el Centenario a Elcano, aprobando la liquidación de las cuentas...

La misma Junta se ocupó del proyecto de construcción del monumento que se levantará en Guetaria a la memoria de dicho navegante.

Presupuestos provinciales

En la Diputación se reunió esta tarde la Comisión de Hacienda para comenzar el estudio de los presupuestos provinciales.

Una batida

El Gobernador civil ha dicho a los periodistas que esta noche se dará una batida a la gente maleante que tiene su guarida en un caserío en las proximidades de Andoin.

En un momento dado fuerzas de miliones y de la guardia civil procurarán que abandonen dicho caserío esa gente del hampa.

Visitas

El Gobernador civil ha recibido la visita del nuevo comandante de Marina y del nuevo interventor de ferrocarriles señor Mendez Polo.

El autor de unas estafas

Se ha concedido la extradición y hoy ha sido entregado en la frontera a las autoridades francesas un individuo llamado Juan Videau...

POR TELEFONO

Bilbao, (4 tarde)

A Melilla

El Presidente de la Diputación ha dicho que con motivo de su viaje a Melilla está recibiendo numerosas cartas y visitas...

Añadió que recibió noticias de Madrid, dándole cuenta de que sus gestiones para que sea Garellano el que rinda honores en el acto de la entrega de la estación de desinfección del gobierno...

El Alcalde disgustado

El Alcalde no ha podido hoy, al conversar con los periodistas, ocultar el disgusto que le ha producido el resultado de las gestiones que realizó ayer para solucionar el conflicto tranviario...

Se trató de un acuerdo del Ayuntamiento adoptado en sesión anterior en la que se acordó distribuir 2.500 pesetas, como aguijón para los soldados en Africa...

Siguen las diligencias

A pesar de la reserva que guarda el Juez que instruye la causa se sabe que el capitán que chocó con el vaporcito golondrina...

Por disposición del capitán general y en representación de la guarnición han asistido siete oficiales, un sargento, un cabo y un soldado de cada Cuerpo que guarnecen esta plaza.

El fúnebre acto ha constituido una imponente manifestación de duelo.

Ha visitado al alcalde una comisión de obreros tranviarios en huelha para hacerle entrega oficial de los acuerdos adoptados en la asamblea de ayer...

Hoy han sido puestos en circulación 32 coches, con lo que se ha normalizado casi todo el servicio por todas las líneas.

Joyería Belárroa

La casa más surtida en aderezos y pulseras de pedida

Dcto 34 Teléfono 371

LAS CORTES

POR TELEFONO

Madrid (6 tarde)

CONGRESO

A las cuatro menos veinte se abre la sesión. Preside el conde de Bugallal.

En el banco azul los ministros de la Gobernación, Marina y Gracia y Justicia.

El señor Iglesias trata de los sucesos desarrollados en Villa Rey (Tuy).

El Presidente de la Cámara le dice que para poder tratar de este asunto con la extensión que se requiere puede dársele carácter de interpelación.

El señor Iglesias continúa su discurso, combatiendo el caciquismo en Tuy.

El señor Vincenti le interrumpe y el señor Iglesias le contesta. Continúa este último ocupándose de la situación agraria en Pontevedra.

Dice el orador que el Juez de Pontevedra es elector del ministro de Gracia y Justicia y es utilizado ahora por el gobernador civil de Pontevedra como instrumento para combatir a los agrarios.

El señor Seoane defiende al funcionario judicial. El señor Iglesias continúa su discurso expresándose en los mismos términos que al principio...

Una película trágica

A la hora de costumbre habían sido relevados esta mañana de sus respectivos puestos de Retuerto y Luchana, sitios en término de Baracaldo...

Esta mañana, el Achaerandio vió venir a su compañero y se propuso darle una broma.

Cuando Rodríguez se hallaba a diez pasos, Achaerandio le dijo: «Manos arriba. La bolsa o la vida».

Al darse cuenta de la hazaña, Achaerandio auxilió a su compañero. El estado de este se ha calificado de grave.

Baldomero ha sido detenido y puesto a disposición del Juez del distrito.

Los cuarteles de Vitoria

Un buen pellizco

Por un real orden publicada en el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, que a continuación copiamos, verán nuestros lectores que de la cantidad asignada para las obras de uno de los cuarteles de Caballería...

Como son dos los proyectos de cuarteles para caballería, en Vitoria, supónenos que el pellizco que se da de 120.000 duros lo sufrirá el cuartel que se construirá después de estar terminado el otro cuyas obras creemos empezarán en breve.

He aquí la real orden:

«Excelentísimo señor: En vista del escrito de V. E. fecha 6 del mes actual, el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien aprobar una propuesta eventual de los «Servicios de Ingenieros» (capítulo adicional, artículo tercero, sección cuarta del vigente presupuesto)...

De Real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos: Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid, 25 de Noviembre de 1922.— Sánchez Guerra.

Señor Capitán general de la sexta Región».

SOCIEDAD DE AUTOMOVILES

«LA UNION»

Servicio directo, en automóvil entre Vitoria y Bilbao

Desde el día 1.º de Octubre Por la mañana, a las 9; y por la tarde a las 3.40.

PRECIO DEL BILLETE a Bilbao, 6 pesetas

El servicio que sale de Vitoria por la mañana y de Bilbao por la tarde, pasan por Ochandiano; y el que sale de Vitoria por la tarde y el de Bilbao a la mañana, pasa por Ubidea.

Nota.— Los asientos de berlina pagarán una peseta de suplemento por dossier recorrido; y los de factotum dos pesetas de billetes y factotum de encargos en Vitoria, Fueros, 7 y en Bilbao, Arenal, 10 Bar Carabanchel.

¿Tiene apetito su hijo? Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD. Si padece inapetencia, debilidad, raquitismo o está convaleciente de alguna enfermedad...

TEATRO CIRCO

Grandes sesiones de cinematógrafo para mañana jueves. Sesión continua de cinco y media a nueve, popular a las diez.

El fantasma implacable

5.º episodio, 2 partes tituladas: «El pozo fatal». La magnífica comedia dramática en 6 actos por Mery Pickford titulada Stexia Maris

MILITARES
Orden de la plaza

Servicio para mañana.
Parada. Cuenca.
Jefe de día, coronel de Artillería don Rafael Perales.
Imaginario, teniente coronel de Cuenca don José Covo.
Visita de Hospital y reconocimiento de provisiones, capitán de Guipúzcoa don Dionisio Navarro.
Imaginario, otro del mismo don Ramón Crespo.
Reconocimiento de pensos, capitán de Alfonso XIII don Felipe Ramos.
Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.

Ejercicios de patrullas
Hoy han dado principio en el regimiento Cazadores de Alfonso XIII los ejercicios de patrullas prevenidos en la R. O. de 4 de octubre último.

Disponible
Por real orden del 27 queda en situación de disponible en Melilla el teniente de Infantería don José A. Mandoja que servía en el Grupo de fuerzas Regulares Indígenas de Melilla núm. 2.

Destinos
Capitán de Caballería de Alfonso XIII don Ramón Calvo Jiménez a Laneros de la Reina número 2 y don Juan Huerta Alfaro, de reemplazo en la 2.ª región, al regimiento de Alfonso XI.

Pagadurías militares
Desde 1.º de diciembre próximo funcionarán las Pagadurías Militares, quedando instalada en Burgos la de esta región con las delegaciones necesarias en las plazas y provincias restantes.

Destinos
El guardia segundo de la Comandancia de Alava, Evaristo Marina Benito a la de Burgos y el de la Comandancia de Cáceres, Rafael Díaz Ramírez a la de Alava.

Bodegas Franco Españolas de Logroño elaboran el Rioja preferido por todas las personas de buen gusto.

SOCIEDAD
Los que viajan

Con objeto de pasar el día con su abuelita la señora viuda de Parajúa que ayer cumplió la edad de noventa y un años, llegó de Pamplona el distinguido joven don Enrique Alava.
—De Bilbao ha regresado nuestro amigo el abogado vitoriano don José Oñativia.
—De Labastida don Martín Tosantos.
—A Zaragoza a cuya Sucursal del Banco de Bilbao ha sido trasladado marchó don Gregorio Usabel.
—A Barcelona con sus hijos a fin de unirse a su esposa y embarcar para América, la señora de don Juan José Estibáez.

El delegado de Hacienda
En el barrio de esta tarde, ha llegado a Vitoria, procedente de Logroño el nuevo delegado de Hacienda, don José Agromayor.
Han acudido a la estación a recibirle todo el personal de dicha dependencia.
Sea bienvenido, deseándole le sea grata la estancia entre nosotros.

Boda
En la vecina ciudad de Miranda de Ebro han contraído matrimonial enlace la distinguida señorita de aquella localidad, Angeles Garrido, con el ilustrado médico de Albaina (Treviño) don Celirio Martínez Salinas.
Después de terminada la ceremonia los desposados han salido para Madrid y Barcelona y otras capitales a disfrutar de su luna de miel que les deseamos sea eterna.

Entermos
Se hallan restablecidos don José Gorroategui y don Julián Arestí. Lo celebramos.

GRAN TINTORERIA CATALANA
Tintes en todos los colores por delicados que sean; negro superior para lanas n.º 9 horas; limpieza en seco.
Para saber la verdad de lo que esta casa ofrece, basta probarlo una vez y quedarán convencidos.
Economía en los precios.
Cuchillería 14 Teléfono 624.

Orientación general de los mercados

Trigos.—Continúa el tiempo favoreciendo las faenas agrícolas, siendo el actual muy bueno para rematar la sementera.
El negocio sigue siendo muy limitado; pero consigue el artículo mantener sus cotizaciones. La oferta es más corta que en semanas anteriores, y, aunque reducida, va haciendo más demanda, porque las fábricas trabajan bien. Aun cuando el litoral no adquiere trigos, las necesidades del centro son cada día mayores, porque lo que los mercados enviaban antes en grano lo remiten hoy en harinas.
En el mercado aragonés no ha variado en nada la situación, y al igual que en semanas anteriores continúan afluyendo harinas caste lanas.
Dicen de Barcelona que la situación cerealista se mantiene estacionada en aquel mercado, a causa de que los panaderos se hallan completamente surtidos y las fábricas del litoral cuentan con abundantes existencias, debiéndose tal exceso de harina a la concesión de las 10.000 toneladas hecha en el mes de marzo, a base de la cual se negociaron ventas para los de abril y mayo que no pudieron realizarse por haberse prohibido la exportación.
Se cree que se tardará un mes en liquidar estas existencias, y entonces o habrá que cerrar las fábricas del litoral o adquirir trigos del interior.
En los mercados franceses continúa siendo muy firme la tendencia, y los precios se mantienen con facilidad dentro de los límites conocidos.
Harinas.—Va sosteniéndose este artículo, y su venta es regular, con precios muy afinados para luchar con la competencia.
En la región aragonesa, el consumo de harinas de fuerza está casi anulado.
Cebada.—Artículo sin variaciones de consideración.
Habas.—En Valencia se ofrecen los 100 kilos a 42 pesetas.
Vinos y Alcoholes.—Nada nuevo puede decirse en cuanto a vinos y alcoholes; como continúan las causas

apuntadas en semanas anteriores, la calma es la misma y los precios no experimentan modificaciones apreciables.
Algo parecido ocurre en los mercados franceses: compradores y vendedores se mantienen reservados; los primeros, por que esperan conocer las cifras exactas de la recolección, y los segundos, por que confían en que mejoren los precios.
Carnes y ganados.—Aparte ligeras fluctuaciones que en nada afectan al conjunto, la plaza de Madrid ha conservado durante la semana última análoga tendencia y precios semejantes a los de la semana anterior. Sólo merece consignarse el descenso de 10 reales en arroba para las terneras gallegas.
Lanas.—En los mercados extranjeros se ha acentuado la indecisión durante la semana última, principalmente en los géneros merinos. Como los precios son muy elevados, no sería de extrañar algún retroceso: espérase con gran interés la apertura de las subastas en Londres por creer que darán una indicación más precisa al negocio.
En Francia, las enormes fluctuaciones del cambio dificultan las transacciones y hacen que los compradores se muestren prudentes. La demanda de lanas peinadas continúa activa, y las buenas calidades merinas siguen muy solicitadas, así como las cruzadas finas; las peinadas cruzadas están en alza, y muchos compradores muestran gran interés por ellas.
En la región de Mazamet, los negocios son menos activos que de costumbre, pero no por mala disposición del mercado, sino por las fluctuaciones del cambio.
En Inglaterra, compradores y fabricantes se muestran muy reservados, en espera del comienzo de las subastas en Londres.

SUCESOS
Entre mozos de equipajes

Julián Sánchez Contreras, mozo de equipajes, requirió ayer el auxilio de los guardias de Seguridad números 8 y 9, para que le acompañaran al Hospital a curarse de unas heridas que le había producido su colega José Apodaca, en la calle de la Florida, al discutir sobre un equipaje.
En dicho benéfico establecimiento fué curado de unas heridas que fueron calificadas de leves, trasladándose después a su domicilio.

Por amenazas
La Guardia civil del puesto de Elciego detuvo al vecino de Navaridas, Eleuterio Gormán Varela, por insultos y amenazas al alguacil del Juzgado municipal de dicho punto, Bernabé Fernández.
Ha sido puesto a disposición del señor juez municipal.

VIDA RELIGIOSA
Calendario para mañana

Misa y oficio de San Andrés Apóstol.—Rito de segunda clase.—Color encarnado. Empieza la novena de la Inmaculada Concepción.—Empieza el ejercicio de las cuarenta Aves Marías.

En San Miguel
La Asociación de Hijas de María ha organizado solemnísimos cultos durante la Novena, que serán dirigidos por los Reverendos Padres Cándido Arbeloa y León Olavarieta, de la Compañía de Jesús.
Darán principio el día 30 de los corrientes, a las seis de la tarde, continuando a la misma hora los días sucesivos en esta forma:
Por la mañana, a las seis, Santa Misa, Rosario, Novena, Letrillas con órgano, Plática y Salve.
Por la tarde, a las seis, Rosario, Novena con Letrillas y motete por nutida masa coral, Sermón y Salve.
Día de la Purísima Concepción, a las seis y ocho de la mañana, Misas de Comunidad general.
Por la tarde, como en los días anteriores, con Su Divina Majestad expuesto, Te Deum, Bendición con el Santísimo y Reserva.
Por las congregaciones difuntas.—El día 9 de Diciembre, a las seis y ocho, se celebrarán Misas de Comunidad general.
El citado día, por la tarde y a las seis, Rosario de Difuntos, alternando la Capilla con letrilla apropiada, sermón a cargo del R. P. Arbeloa y responso solemne.

En los Jesuitas
Comenzará la Novena de la Purísima en la capilla de los Padres Jesuitas mañana día 29, y se hará por la mañana en la misa de seis y ocho con cánticos y por la tarde a las seis con el Sant o Rosario, novena meditación y cánticos a la Virgen.

Sociedad General de Industria y Comercio
Compañía Anónima domiciliada en Bilbao
Capital 25.000.000 de pesetas

Fábricas en Vizcaya (Zuazo, Luchana, Elorrieta y Gutarrribay), Oviedo (La Manjoya), Madrid, Sevilla (El Empalme), Cartagena, Barcelona (Badalona), Málaga, Cáceres (Aldea-Moret) y Lisboa (Tarfaria).

PRODUCTOS QUÍMICOS Y ABONOS MINERALES
Superfosfatos.—Nitratos.—Sulfato amoniacado
Sales de potasa.—Sulfato de potasa.—Acido sulfahídrico.—Acido nítrico.—Acido clorhídrico.—Glicerinas.

Diríjanse pedidos a SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO
En Bilbao: Gran Vía, 1.—Madrid: Villanueva, 11.—Oviedo: Mendizábal, 2.

Servicio agronómico.—LABORATORIO para el análisis de las tierras
Abonos para todos los cultivos y adecuados a todos los terrenos

De sumo interés para las señoras

A toda señora y señorita, interesa ver para conocer la nueva y variada colección de **Pieles legítimas** ha recibido y presenta la Casa **Salón de Modas: C. Enrique, calle Dato 39, piso 2.º**; pues además de los precios moderados son siempre de un gusto fino y distinguido. Renares: Sitka, Alaska, Australia, grises, etc. Echarpes: Skungs; Opossum toupe; Opossum Castor; Opossum Skungs; Australia; Ejarre gris; visón del Japon; astrakán; Putois Foncee, etc. Abrigos y chaquetillas.
También se ha recibido un extenso surtido en trajecitos de punto lana: seda y lana; pirineos y lana. Chalecos, bufandas, etc.
Casa de confianza: precio fijo
No confundirse; calle Dato 39, piso segundo

CARBONES de SIERRAS ALAVESAS
Vegetal. Cisco. Galleta. Cok. Antracita. Ovoides. Granza. Polvo Leñas.

CLASES SUPERIORES. PRECIOS ECONÓMICOS
PREMIOS MENSUALES A LOS COMPRADORES

Pedidos: A la Sucursal. Dato 25 y a los Comercios de ultramarinos de señores Hijos de Vicente Mas, Cuchillería 2; don Saturnino Latierro, Independencia 1; don Tomás Arnau, Correría, 106; don Basilio I. de Matauce, Cercas Altas 1 y doña Dolores Sarralde, Francia 31.

CURACIÓN DE LAS HERNIAS

Interesa saber: Que el reputado y peritísimo ortopedista de Barcelona, con nombre oficialmente registrado, señor Torrent, está en VITORIA, en el Hotel Quintanilla únicamente el sábado día 2 del próximo mes y recibirá a todos cuantos herniados quieran hallar con sus notables aparatos un instantáneo alivio y una curación pronta de sus hernias. Estos aparatos que son el bello ideal de todos los pacientes porque dan salud y vida, y que no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante, deben usarse todos, absolutamente todos los que sufren dichas dolencias, hombres, mujeres y niños, por ser el remedio único eficaz de todos los herniados. Miles de enfermos agradecidos del pregonar, infinidad de empujones médicos de enfermos, como muchos son también los médicos que por sus propias hernias, con gran satisfacción los usan. Si se quiere ahorrar salud, tiempo y dinero, no debe nunca nadie comprar bragueros ni vendajes de clase alguna sin antes ver primero al especialista señor Torrent, de nombre registrado. A nadie siempre a dicho especialista no dejéis de visitarle y tener muy presente que está en Vitoria y en el Hotel Quintanilla únicamente el sábado día 2 del próximo mes.
En Bilbao el día 29 en el hotel Gofí.
En Eibar el día 30 en el Hotel Comercio.
En San Sebastián el día 1 en el hotel Suizo.
En Pamplona el día 3 en el Hotel San Martín, Plaza del Castillo 16.
De asimismo podrán visitarle cuantas personas lo deseen, desde el día 9 de la mañana hasta las dos de la tarde solamente. Talleres y despacho en Barcelona: Unión, 13, Casa Torrent.

Peligra vuestra salud. Ojo en no ser engañados
Se impone la verdad. ADVERTENCIA: Para evitar perjudiciales equivocaciones debe saberse siempre que esta reputada casa nada tiene que ver con otros anuncios de nombres parecidos e iguales al de esta conocida casa y que pueden fácilmente confundirse todo el que quiera velar por su salud, debe tener un grandísimo cuidado en no equivocarse, cerciorarse y asegurándose primero siempre, de que realmente trata con el reputado y registrado especialista señor Torrent, de nombre oficialmente registrado, el único verdadero, debiendo por tanto buscar y preguntar siempre, en los hoteles por el especialista señor Torrent de nombre oficialmente registradas que es la garantía absoluta de todos los herniados.

SANIX Purgante, depurativo y desinfectante

Se necesitan
otros hojalateros, en el taller de Gabriel Laza.

Sastre
falta oficial y aprovechante, calle de Rioja 19.

No tire ninguna caja de cerillas vacía, pues le valdrán para obtener muchas cosas gratis.

Moldeador y fundidor
Hace falta en los talleres de Vinos y Brun: Lútil presentarse sin buenas referencias.

La baja del vino
Se vende, superior a 60 céntimos litro y nueve pesetas los 16 litros.
A tiendas y tabernas, precios especiales Zapatería, 82.

Pérdida
de un mantón de pelo. Se estravió el Jueves 23 del actual, en la Plaza de Abastos. A quien lo entregue se le gratificará.

Estoy en la Gloria!!
Que buena es la HARINA LACTEADA de Nestlé.
Es el alimento que prefieren los niños.

Muestras y folletos gratis a quien lo solicite de la Sociedad Nestlé, Gran Vía Layetana, 41, Barcelona.

PURGANDO A TIEMPO
SE EVITA MUCHA ENFERMEDAD

SE CONSIGUE TENIENDO SIEMPRE EN CASA LAS SALES PURGANTES DE LA MEDIANA DE PARACETA

COMAN DISUELTAS EN AGUA TIBIA EN AYUNAS
3 Frasco de 10 a 12 Purgas

Mermeladas Trevijano
son el postre más fino y digestivo

Barniz para las uñas
ESMALTE JOVINCELA

Hermosea las uñas sin atacar el esmalte natural.
Se vende en color Rosado y Blanco natural. No se altera con el tiempo. Usando el Barniz Blanco tendréis las uñas bellas y nadie conocerá el artificio.
De Venta en la Droguería de J. Rovira.
Plaza Nueva 3 y 4

Jabón Chimbo El mejor de todos los jabones por los componentes de su fabricación y su esmerada elaboración. El más económico, no solo por ser el que más dura, sino porque no estropea ni quema objetos lavados con él. Pedido en todas partes, exigiendo la marca estampada en cada trozo. Trozos de 500 y 250 gramos respectivamente.

Al público
Si queréis vestir bien con prontitud y economía visitad la Pañería y Sastrería de M. Muro, antiguo cortador de las casas Feijó y Muro Hmcs. de Bilbao. Se admiten toda clase de trabajos.
Planta baja del Casino Artista Vitoriano, Vitoria.

Va Llegaron las célebres máquinas de escribir «Stover Record» y «Presto», de viaje, únicas que llaman la atención por su mecanismo en la feria de Leipzig. Ante la imposibilidad de avisar personalmente a cuantos les quieren ver lo hacemos por este anuncio. Rogamos las vean lo más pronto posible por estar ya las máquinas vendidas. Única casa que se encarga de la limpieza y arreglo de toda clase para lo que contamos con mecánicos especialistas. En la próxima visita que haremos a Alemania en Septiembre nos encargamos de toda clase de negocios que se nos fie. Las mejores plumas estilográficas las que se venden a 25 y 30 pesetas nosotros a 10; también tenemos pluma de llave automática a 150. Constantemente novedades Alemanas: Artículos de piel. Perfumería fina y ordinaria. Todos los días novedades de librería: Misal Romano, tenemos completo desde 10 pesetas, grandes cantidades de rituales breviaros y todo lo relacionado con los sacerdotes preciosos. Representantes de las máquinas de escribir «Hammond» de cambio instantáneo de tipos, la sola máquina que escribe con 150 clases de tipos: «Imperial», y «Underwood», etc. Máquinas reconstruidas de todas marcas. Fábrica de marcos y espejos, molduras, cromos, grabados, aguas fuertes, acuarelas, etc. Visite usted esta casa en la seguridad que encontrará grandes ventajas en todas sus similitudes. Representación general para España de las copias de los grandes maestros de la pintura Goya, El Greco, Murillo, Tisiano, Rubens, etc. Máquina «Underwood», reconstruida, cuya numeración pasa del millón, por 850 pesetas.
Magníficos postales de la Sagrada Escritura Antiguo y Nuevo Testamento Copias de los Grandes Cuadros, Colección compuesta de 10 Series 120 postales en elegantes carteras 15 pesetas. Serie suelta 2.
Librería Universal, Vía de los Hijos de Linaero.

San Roque (JEREZ QUINADO)
Premiado con Gran Diploma y medalla de oro en la Exposición de Milán

El que prueba una vez este notabilísimo producto, recomendado por la Ciencia como uno de los mejores tónicos reconstituyentes, lo prefiere a todos los conocidos hasta el día.
SAN ROQUE (Jerez Quinado) — Representante en Vitoria, PABLO OZAZETA.

Doctor Parra Solache
Oculista
Ex ayudante de clínicas nacionales y extranjeras
Consulta diaria para enfermedades de los ojos, de 11 a 1 y de 3 a 5.
Florida, 24-2, derecha.
Teléfono 464.

Florida 23 "LA BOLSA", Arca 13
Teléfono 471
Se ha recibido nueva remesa de estufas para petróleo Vajillas, cristalerías, juegos de café, chocolate y the. Objetos útiles para regalos

Caja de Ahorros y Monte de Piedad
de la Ciudad de Vitoria
PRINCIPALES OPERACIONES
Imposiciones en libretos con reintegros a su presentación.
Id. en id. a plazo de un año.
PRESTAMOS
Préstamos y apertura de cuentas corrientes de crédito con garantía hipotecaria de valores de firmas.
OFICINAS CASA CONSISTORIAL
Horas de despacho: de nueve de la mañana a una y de tres a cinco por día.

Gorgonio y Alejandro Gamarra
TELÉFONO 235 SANTIAGO 10
Grandes existencias en
MARTILLOS PILON

C.ías Marítimas Francesas
C. IE G. LE C. IE SUD ATLANTIQUE
TRANSATLANTIQUE Y CHARGEURS REUNIS

Línea Brasil, Uruguay y Argentina
Salidas fijas y sin trasbordo desde el Puerto de Bilbao para Rio de Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.
Próximas salidas:
El día 15 de Diciembre el vapor «Dupleix»,
El día 22 de Diciembre vapor «Eubee»,
El día 17 de Enero el vapor «Iberille»,
El día 26 de Enero el vapor «Groix»,
Admitiendo pasajeros de primera segunda económica y tercera clase.
Salidas del Puerto de Burdeos para Rio de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, por vapores corchos de gran velocidad.
Próximas salidas:
El día 7 de Diciembre, el vapor «Lutefia»,
El día 20 de Diciembre el vapor «Massilia»,
Admitiendo pasajeros de gran lujo, primera, segunda y segunda intermedia.

Línea Habana, Veracruz, N. Orleans
El día 3 de Diciembre saldrá del puerto de Bilbao el magnífico vapor correo «Kentucky», admitiendo pasajeros de segunda, segunda intermedia, tercera preferente y tercera clase.

Línea Postal Santander, Habana, Veracruz
Salidas el día 22 de Diciembre «Espagne», el 22 de Enero «Flandre», y el 22 de Febrero «Espagne». Admitiendo pasajeros de lujo, medio lujo primera, segunda preferente y tercera clase.

Línea Postal Havre, New-York
Salidas semanales por los magníficos transatlánticos «France», «Paris», «Lafayette», «Chicago», «Rochambeau», etc., etc., en combinación con los ferrocarriles americanos. Admitiendo pasajeros de gran lujo, lujo, primera y segunda clase.
Billetes directos para California, Idaho, Nevada, Montaña, etc.
Para informes y billetes de pasajes dirigirse a los Agentes de la Compañía en Bilbao

Se necesitan
sastras. Darán razón en esta imprenta.

Se vende
o arrienda, una casa y huerta en el Pueblo de Arroyave. Informes don Antonio Criado, Constitución, 6, o el propietario de las fincas don José Puig, residente en Arroyave.

LEGIA CONEJO

PASTA DENTIFRICA La más acreditada y que más se vende. — Blanquea los dientes sin atacarlos. — Sabor delicioso. — Hecho con elemento natural y fino, 1'50 pesetas. — Se vende en todas partes. **"HIGEA"**

